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“九一三”事件后的空军
!月 "#日，吃完早饭以后，兰州军区司令

员皮定均那里来了通知，叫兰空杨焕民司令
员、刘镇政委到军区去，传达紧急事情。可是，
他们从军区回来后也没向大家传达。常委们
虽然都有些疑虑，但也不好问。

我们事后才知道，原来在 !月 "$日凌
晨，林彪一伙仓皇出逃后摔死在蒙古温都尔
汗。可是，当时并不知道飞机已经失事。林彪
地位特殊，他当时还是中共中央副主席、中央
军委副主席，掌握着党和国家及军队的核心
机密。他如果真的叛国投敌了，不仅对党产生
严重的危害，而且更为严重的是将会对我们
国家的安全构成严重威胁。

这一夜北京更是高度紧张。周总理彻夜
未眠，一直在密切关注林彪叛逃飞机的去向，
同时根据毛主席的指示，连夜召集在京的中
央政治局委员开会，通报林彪事件的情况，作
紧急战备部署，采取紧急应对措施以应付突
发事件。随后，周总理亲自下达全国禁空令，
要求关闭全国所有机场。他强调指出：没有毛
主席、林副主席、周恩来、黄永胜、吴法宪、李
作鹏等人联合签发的命令，任何飞机不准起
飞。从这一夜开始全国净空，进入高度戒备状
态。在禁空令中之所以还有“林副主席”，主要
是因为当时林彪的具体情况还不明朗，如果
突然去掉林彪的名字会引起猜测，担心造成
不应有的混乱。

紧接着，周总理用保密电话亲自给各大
军区和各省、市、自治区的主要负责人打电
话，通报林彪外逃情况。为了暂时保密，又能
让对方听明白，总理用隐语说：我们的那个病
号，带着老婆、儿子，坐飞机逃往蒙古人民共
和国方向去了，你们要听从党中央、毛主席的
指挥。从现在起，立即进入紧急备战，各部队
开动全部雷达监视天空，不允许任何飞机进
北京。他同时下令，驻各战区的海、陆、空部队

都归大军区指挥，并立即派陆军进驻空军、海
军机场，与原守卫部队共管，严格遵守禁空命
令。后来听说，这一圈电话打下来，总理的嗓
子都喊哑了。

实际上，兰州军区司令员皮定均找兰空
杨焕民司令员和刘镇政委到军区去，就是传
达周总理的指示。他们听了传达以后，知道林
彪跑了，当时可能要求只传达到大军区和正
兵团级，所以他们回来之后也不传达，只是在
小范围内跟大家通了气。那时的政治气候也
不允许多问，我们这些副职在原则方面也特
别尊重他们。当听到林彪跑了之后，我们还是
大吃一惊。我当时的第一反应是吴法宪怎么
把的防线，怎么能让林彪跑了。

隔了没多久，中央下发了 %&号文件，然
后就在机关进行传达。中共中央正式通知：林
彪于 "!&"年 !月 "$日仓皇出逃，狼狈投敌，
叛党叛国，自取灭亡……
“九一三”事件发生后，空军成了“重灾

区”。当时，根据毛主席和周总理的指示，总政
治部主任李德生亲自到空军坐镇处理危机。
因为周总理最担心的还是空军，让李德生到
空军坐镇也是非常之举。李德生领命后，立即
到空军指挥处理这一突发事件，连续五天五
夜没休息。事后周总理说：“当时情况不明，我
们派德生同志去空军，他是只身入虎穴，我们
都为他捏了把汗，但结果还是我们胜利了。”
“九一三”事件后，空军受牵连比较大，这

时候空军机关和下面部队都对空军领导不怎
么信任了，因为他们把空军的方向搞偏了。因

此，中央派李德生到空军指导工作。这期间，
中央军委决定由曹里怀、王辉球、邝任农、薛
少卿、梁璞等五人组成空军领导小组，由曹里
怀牵头，负责空军的日常工作。实际上，当时
空军的一些重要会议和活动都有军委、总部
领导参加。清查工作基本结束后，空军的工作
逐渐走上正轨，这时军委、总部又在考虑空军
新领导班子的问题。

"!&'年初，空军在北京召开训练安全会
议，实际上这次会议是由军委副主席叶剑英
和空军五人小组一块儿主持的。兰州军区空
军派我来参加这次会议，另外还派了机关的
几个处长，范围不大。会议的主要内容是布置
"!&'年的训练任务和安全工作。在这次会议
期间，叶剑英副主席专门召集了一个范围很
小的座谈会，大概十几个人。那时王海是空军
第二训练部的部长，还有张积慧，他们都参加
了座谈会，我也参加了座谈会。座谈会的中心
议题是征求大家的意见，就是看谁能当空军
司令员、政委。由于这时候下面对空军领导不
怎么信任了，对空军司令员的人选问题，我们
大家的意见基本上是一致的，就是请中央军
委从大军区派人来任空军司令员。在座谈会
上我也发表了意见，坚决支持中央派人来，而
且尽可能快一些，因为空军几十万人长时间
没有主要领导不行。

这时候，叶剑英说，空军司令员一定要从
空军产生。接着，他又讲了一些典故，还讲了一
些有关罢官夺权的情况。那些典故隐喻些什
么，我当时也没太听懂。最后，叶剑英强调，空

军司令员一定要从空军产生。然后，他又让大
家畅所欲言发表意见。我当时考虑空军建设
一定要从大局出发，既然叶剑英一再强调空军
司令员要从空军产生，想必军委已经有所考
虑，但我还是提出了自己的意见。我说，空军领
导班子的老成员，在“文革”中受到冲击，像成
钧、刘震、黄玉昆、张廷发等，这些人都已从监
狱、农场回来了，他们的能力都很强，如果没有
问题的话，这些人都可以当空军司令员、政委。
他们都是受林彪、吴法宪的迫害被罢官夺权打
下去的，如果上面不派人的话，他们这些人都
可以胜任。我当时就提出这个意见。

紧急赴京
"!&$年 $月至 %月，空军党委召开四届

五次全体(扩大)会议。由于当时空军的情况特
殊，这次会议每个大军区都派有领导同志参
加，会议由中央军委副主席叶剑英主持。由此
可见，中央对这次空军党委扩大会的重视程
度。当时兰州军区空军是杨焕民司令员和刘
光汉副司令员带领兰空的代表到北京参加会
议。另外，兰州军区也有一个会议，刘镇政委
就带机关的部分干部到兰州去参加军区的会
议，就让我在家里主持工作。

就在这时候，航空兵六师发生了一起严
重事故，一架训练飞机撞上了跑道上的两架飞
机，损失惨重。我立即赶赴空六师处理这起飞
行事故。那时兰州军区空军驻地不在兰州，在
距离兰州 $*公里的下官营。空六师也不在兰
州，离兰州也有好几十公里。就在那天晚上，在
兰州军区开会的刘镇政委给我打来电话说，明
天上午空军来一架飞机，下午接你到北京去。
我问他到北京去干什么，他说他也不清楚，通
知就是这样说的。我当即赶回兰空驻地下官
营，可是心里不托底，就连夜打电话给兰州军
区司令员皮定均问问情况。因为他是我的老
上级，抗战时期他就是太行七分区司令员，我
那时在七分区当作战股长，关系很好。

“九一三”事件后我出任空军司令员（1）
马 宁 口述 徐秉君 整理

!九一三"事件发生时#我任兰州军区空军副司令员$!"#!年"月!$日晚上#指挥所不是我

值班#"月%&日凌晨值班员突然打来电话#叫我们常委都到指挥所$这时指挥所已接到上面

命令#让所有的飞机都返回机场#随即叫各部队飞夜航的飞机都陆续返航落地#净空$但全

部雷达都开机搜索$究竟发生什么事情了#谁也猜不出来$指挥所也搞不清楚是怎么一回事$

这时有人提出%是不是问一问空军&杨焕民司令员也急于搞清楚到底是怎么一回事#就在指挥

所直接打电话到空军找吴法宪#可是怎么也找不到他$（本文摘自《党史博览》'*+$年第 ,期）

海军司令刘华清
施昌学

! ! ! ! ! ! ! ! ! !"#航母时代拔锚起航了

此后，“瓦良格”经地中海穿过直布罗陀
海峡，出大西洋绕过非洲好望角，入印度洋穿
过马六甲海峡，于 '**'年 $月 $日结束 +-%'

万海里的艰难航程，抵达中国大连港。
直到此时，徐增平才向传媒公开购买

“瓦良格”的真实意图：“以商业行为之名，行
服务国家之实”，“希望对国家在政治、经济、
军事、科技等方面有所贡献”。徐增平告诉记
者，当得知中央决策层放弃购买“瓦良格”的
决定后，他曾陷入长时间思考，认为中国官方
因为种种考虑不购买航母可以理解，但一定
不能让它落入其他国家、尤其是对中国有敌
意的国家手中。徐增平的想法是，由创律出面
购买废旧的“瓦良格”航母平台并用于商业开
发，那些国家很难把这笔“账”记到中国政府
头上，难以公开指责中国扩充军备；与此同
时，这艘航空母舰的存在，对台湾当局和一些
不断制造麻烦的国家又始终是一种心理上的
威慑。能达成政治的、军事的和外交的多重理
想效果，何乐而不为呢？
“短期而言，中国不会马上装备航空母

舰，但从长远看，中国建造航母是迟早的事
情。”军人出身的徐增平有着超乎常人的辩证
思维与前瞻眼光：“创律拥有‘瓦良格’航母平
台，一旦中央认为时机成熟决定建航母，就随
时可以利用它，或者加以改装和全面装备，或
者用拆船等方式了解航空母舰的制造技术。
这样的话，等于无形中为中国海军研制航母
做好了基础准备，也赢得了时间和技术。”徐
增平公开表态：“一旦国家需要，我和创律将
毫不犹豫地向国家献出这艘航空母舰。服务
国家，这才是我的最终目的。”

徐增平预言成真。仅仅两年过去，'**,
年 .月，中央便正式批准航母工程立项上马。
“航母上马，‘走’也放心了。”已届“米寿”的刘
华清欣喜万分，感慨系之。当然，他更期盼在
“走”之前，见证中国航母编队巡弋大洋的威
仪。“何止于米，相期以茶。”世纪老人清癯的

脸颊露出孩童般天真幸福的笑靥。
'**!年 ,月 '$日，中国海军首次

举行盛大国际海军阅兵式庆祝她的 /*

华诞。中央军委委员、海军司令员吴胜
利庄严宣告：人民海军将加快推进重点
武器装备建设步伐，研制大型水面战斗

舰艇、水下自持力和隐身性能好的新型潜艇、
超音速巡航作战飞机、精确化突防能力强的
远射程导弹、大深度高速智能鱼雷、通用性兼
容性好的电子战装备等新一代武器装备。
吴胜利是共和国第七任海军司令员。按

照刘华清当年设想的继他之后第五任海军司
令员用上航母的设想，中国的第一艘航空母
舰就将在吴胜利任上建成服役。事实上，当吴
胜利公开宣布将“研制大型水面战斗舰艇”列
为人民海军装备发展重点时，中国航母工程
已经取得突破性进展，由废旧的“瓦良格”号
船体改装的航母平台，更是捷报频传。

'**!年 $月 '*日，国务委员兼国防部长
梁光烈上将在会见日本防卫大臣浜田靖一时
指出：“大国中没有航母的只有中国，中国不能
永远没有航母。”这是中国军方高层首次就航
空母舰研制进程，公开作出正面回应和明确表
态。'*+*年岁末，从海军机关传来消息：即将试
航的中国海军第一艘航空母舰首任舰长已获
中央军委正式任命。刘华清终于在握别生命的
十字路口，见证了他亲手选拔培养的航母舰长
登上中国航母指挥台的历史性时刻。

'*++年 &月 ++日，总参谋长陈炳德上将
在与来访的美军参谋长联席会议主席迈克
尔·马伦海军上将会见后举行的联合记者会
上表示，中国从乌克兰引进一艘废旧航母，在
此基础上加以研究也很有价值，至于中国会
造几艘航母现在还未决定。他指出，美国有十
几艘航母，而中国一艘都没有，这跟中国目前
的国力发展水平太不相称。'*++年 &月 '&

日，国防部新闻发言人耿雁生大校正式对外
宣布：“中国目前正利用一艘废旧的航空母舰
平台进行改造，用于科研试验和训练。”'*++
年 .月 +*日至 +,日，中国航母平台完成首
次出海试航。'*++年，中国航母元年。'*++

年，人民海军一个崭新的时代———航母时代
拔锚起航了。'*++年，航母梦圆的刘华清，“可
以不用汗颜”地去向老首长邓小平汇报了。

明起连载!女儿"爸爸要救你#
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! ! ! ! ! ! $%&近来怎么接二连三遇到蹊跷事

这天上午，单苏来见过席厂长，秉逊手里
的电话挂不断，她感觉听人电话不好，想找点
东西看看，正发现《美国药典》《日本药局方》，
随手翻了翻，没留意一张照片从药典里掉到
地上。一看是祖堃的，竟跟他送给她的那张一
模一样。她大大方方捡起照片夹好，一面想：
近来怎么接二连三遇到蹊跷事？龚科长告诉
她调写字间的事有希望，厂办要她誊文稿，偏
偏又见到祖堃的照片……

席秉逊见单苏在翻英文版药
典，似乎想考一考她的英文程度。还
开玩笑说，他外甥偏偏洋文上不去，
有工夫可以请她帮忙补习。单苏吃
不准其中的玄机，说了感激上面提
拔，还以朱古力作为酬谢。秉逊笑
问：“这回请我吃朱古力，下一回就
该请我吃喜糖了？”单苏说：“席厂长
您可真会开玩笑！”秉逊再问“什么
时候办喜事”？单苏只答“快了”，但
问到男朋友是谁？单苏却只虚晃了
一枪。电话又响了，秉逊换了公事公
办的语气，吩咐她誊抄文稿，随即，
又对电话听筒聊起来。单苏埋头抄
写文稿，不知不觉，已到了食堂的开
饭时间。可席厂长不说停，也不好意
思停下来。这时秘书来问：食堂没小
菜了，要不要叫外卖？席厂长同意了，支走了
他。不一会，快餐店的伙计把两客热腾腾的盒
饭送来了，秉逊掏出皮夹付账，可钞票捻来捻
去，却无零票，找不开。秉逊让单苏她先吃，一
面与伙计商量：能不能通融一下？钱先赊一
赊，回头再让秘书送去。哪知，那伙计一定要
现钱现付。单苏在一旁听了，不好意思让厂长
请客，一看，自己皮夹里倒有些小票面的纸
币，不如便先垫一垫，忙掏了出来放在秉逊手
里。席厂长哪里肯依？两人推来挡去，一不留
神，油汪汪的菜汁溅到了誊清的稿子上———
一上午岂不要白辛苦了？她不再争，乖乖答应
同席厂长兑换零钱。
等单苏一走，秉逊便从刚兑下的小钞票

捻开几张来，高高擎在手里，对准太阳光照
着。果然，在纸币同一个地方都透出丝丝缕缕
的光亮。原来，等到厂里发薪水时，秉逊让财
务在给祖堃薪水里，凡是小票面纸币上都留

下了记号。当下一看记号，丝毫不爽；再将单
苏誊抄的字迹，与她留给祖堃信上的笔迹比
对，也一样。秉逊嘿嘿笑了笑：“看你还嘴硬！”
回到七层楼，馥贞被电话喊去搓麻将，已有三
刻钟光景了。秉逊让娇鹂去催馥贞回家，自己
到箱子间，找那个藏在搁板紧里的朱漆皮匣
子，可找了老半天没找到。
这时，馥贞和娇鹂进来了，秉逊问太太匣

子在哪？馥贞笑答：“这年头，连嫡亲的外甥也
会揭发娘舅，谁担保奶妈、娘姨看了就不会眼

热？所以就换了地方囥好了———你寻
得着倒出鬼了！”馥贞话锋一转，问为
何找朱漆皮匣子？秉逊不便明讲，只含
糊地告诉是同她说好的那个用途。馥
贞听了，知道是先生那天提起的事，心
里啐了口：“呸！这倒好！外甥家拆烂
污，要你娘舅来帮他揩屁股！”她不露
声色，撩袖露出玛瑙镯子，笑答：“喏，
就拿这只镯头好了。”秉逊知道，这镯
子是他们银婚纪念买的，明摆着她想
将自己一军。他故意木知木觉，也不理
会，抓着那条胳臂将镯子往外褪。可她
手臂太粗太圆，肉板厚，镯子怎么褪也
褪不下来。娇鹂不知道搅什么名堂，心
想那还不容易？便帮妗母弄了点肥皂水
搽上。此时，腕间已变得泥鳅般溜滑，镯
子轻轻一拔就来了。馥贞原是为了跟先

生怄气，见娇鹂忙了倒忙，气得将镯子朝她怀
里狠狠一塞，说：“这下你称心了！”随后，奔进
了盥洗室，“砰”的一声，门关上了。
娘舅夫妻接两连三吵架，娇鹂看在眼里，

晓得一定是自己的缘故，又不安又委屈。心想，
自己应该搬回去了。不过，现在提这事还不是
时候。馥贞仍在发脾气，秉逊隔着门，劝了她
一阵，劝不应，也没辙了。原想掏出烟斗的，不
料手往口袋里一伸，刚好碰到了那只镯子。转
念一想，等手头宽裕了，大不了再添置一只就
是。于是，秉逊就跟单苏摊牌去了。

秉逊刚走，盥洗室门就开了。娇鹂正在
拾掇箱子间，馥贞问：“你娘舅到哪里去了？
是不是去找她？”娇鹂只淡淡一笑。“娘舅没
说，我不清楚。只听他关照有点事，夜饭不回
来吃。”她说。“妗母，我们母子仨在您府上住
了一个多礼拜了，真不好意思！我想，我们该
回去了……”


